



Rapport octobre 2025

Bonsoir à toutes et à tous,

J'aimerais prendre une minute de silence pour honorer la mémoire des personnes que nous avons perdu au cours du dernier trimestre. Que la terre leur soit légère.

Je suis très heureux de vous compter parmi nous ce soir. J'espère que les amateurs de chasse se sont bien régalaés en forêt et que les prises ont été bonnes.

Merci aux conseillers et conseillères pour leurs rapports respectifs et leur contribution aux affaires municipales. Je veux remercier les employés de la municipalité et les bénévoles pour le travail quotidien et les efforts continus pour servir au meilleur de leur capacité les citoyens et citoyennes de la municipalité et assurer les suivis apportés aux différents dossiers.

Pour plusieurs, l'automne marque un retour à la routine, mais il demeure aussi une période privilégiée pour profiter des paysages magnifiques que nous offre la nature. Tout au long de cette saison, diverses activités vous seront proposées et nous espérons vous y voir en grand nombre.

Je tiens à saluer l'initiative de l'Aquarium et centre marin pour avoir organisé une nouvelle édition de la Fête de l'Automne. Cet événement a été grandement apprécié par les citoyens et participantes et participants. J'ose espérer qu'il deviendra une tradition annuelle.

Je tiens à féliciter M. Laurent Mallet pour l'obtention de sa seconde place lors du Festival provincial de la citrouille avec sa citrouille pesant 1582 lb. Son exploit témoigne non seulement de son savoir-faire, mais aussi de la passion et de la fierté qui animent nos producteurs locaux. Bravo pour cette belle réussite qui met en valeur notre région !

Vous avez dû recevoir l'info citoyen dans vos boites à lettre. J'espère que vous avez eu l'occasion d'en prendre connaissance car il contient des informations importantes sur la vie municipale et les activités à venir.

L'Ass. Francophone des municipalités a lancé la 4e semaine annuelle de la Municipalité au NB qui se déroulait du 14 au 21 septembre. Pour souligner l'occasion, la municipalité a organisé plusieurs activités entre autres rallye, porte ouverte et activité d'équipe et des vidéos promotionnelles des différentes équipes. Si vous n'avez pu voir les vidéos promotionnelles des équipes municipales, je vous encourage à aller le voir cela en vaut la peine.

Shippagan a eu l'honneur d'être la destination littéraire du 2 au 5 octobre dans le cadre de la 22e édition du Salon du livre de la Péninsule acadienne. Sous le thème « *Construire des ponts* », l'événement a rassemblé de nombreux passionnés de lecture au centre Rhéal Cormier ainsi que dans plusieurs autres localités de la région. Je tiens à adresser mes sincères remerciements et félicitations au comité organisateur, aux bénévoles ainsi qu'à nos employés municipaux pour leur engagement et leur précieuse contribution à la réussite de cette belle célébration culturelle.

La nouvelle édition de cueillette des paniers Pensez-frais a eu lieu et je tiens à remercier les bénévoles qui assurent la préparation des paniers ainsi qu'à toutes les personnes impliquées dans ce beau projet. Offert au coût de 15\$, ces paniers contiennent des produits frais et variés adaptés aux récoltes de chaque mois. Grâce à cette initiative, nous contribuons ensemble à bâtir une communauté plus saine, solidaire et soucieuse de l'alimentation locale.

Comme plusieurs d'entre vous, j'ai été attristé d'apprendre qu'il n'y aura pas de ligue de hockey senior cette saison. Consciente de l'importance de ce sport dans notre communauté, l'équipe municipale réfléchit déjà à des activités alternatives à organiser à l'aréna afin de combler ce vide et continuer d'animer cet espace rassembleur.

Comme vous avez pu le constater, nous allons entreprendre une évaluation du sentier Rivage, une infrastructure essentielle pour ce secteur de la municipalité. Il est primordial de s'assurer de sa préservation et de son entretien afin qu'elle continue de servir les citoyens, favoriser les activités de plein air et valoriser notre patrimoine naturel.

Je suis conscient que la sécurité demeure une préoccupation importante pour plusieurs citoyens. Soyez assurés que nous sommes en communication constante avec la GRC afin de relayer les préoccupations qui nous sont partagés. Ce dossier est prioritaire pour nous, et je tiens à rappeler que la collaboration citoyenne est essentielle : n'hésitez pas à signaler tout méfait à la GRC, que ce soit par téléphone ou en ligne. Les préoccupations autant de la GRC et des citoyens seront apportés au ministre Gauvin lors de la rencontre de vendredi.

Rencontres | Représentations :

- 2 septembre : BBQ traditionnel conjoint avec UMCS et CCNB de la rentrée offerte à la communauté étudiante
- 3 septembre: séminaire avec UMNB et AFMNB sur le gel de l'impôt foncier et en après-midi, j'ai procédé à la levée du drapeau de l'UMCS à l'Hôtel de Ville en présence de la vice-rectrice de l'UMCS, de l'administration et de certains conseillers.
- 9 septembre : en avant-midi j'ai participé au lancement de la programmation de la 22e édition du Salon du livre de la Péninsule acadienne, où j'ai prononcé une allocution

En après-midi : j'ai participé à une réunion de la CSRPA sur le dossier du transport régional. Les affiches d'arrêts d'autobus seront installées bientôt dans l'ensemble de la Péninsule qui permettra de voir visuellement l'endroit où le bus s'arrête. La CSRPA va procéder à l'achat de mini-fourgonnette pour favoriser le transport actif dans les régions à l'extérieur des trajets principaux.

- 10 septembre : en avant-midi, j'ai participé à la marche pour la prévention du suicide et la promotion de la vie
- En après-midi : réunion du comité coopérative d'énergie renouvelable dont l'AGA est planifié pour le 15 octobre prochain.
- Réunion du forum des maires sur le dossier des palais de justice. La position du forum a été de demandé une réunion avec le ministre pour discuter des options pour rétablir de service de palais de justice dans la Péninsule.

- 11 septembre : j'ai participé à la réunion de mise à jour de la table de concertation en aménagement culturel du territoire. Le dévoilement grand public de la version actualisé se fera le 29 et 30 octobre prochain.
- 12 septembre : j'ai participé à une réunion du conseil d'administration de l'AFMNB
- 14 septembre : j'ai participé au marché d'automne organisé par l'Aquarium du Nouveau-Brunswick
- 14 au 21 septembre : semaine des municipalités ou plusieurs activités ont été organisées par la municipalité.
- 16 et 17 : j'ai participé à l'invitation de l'Ass. Francophone des municipalités à la conférence sur les taxes de propriétés à Halifax. Étant donné que le gouvernement provincial entreprend une réforme de la taxe foncière, il était important de comprendre ce qui se fait et apprendre pour ne pas reproduire les mêmes erreurs. La fiscalité foncière demeure la pierre angulaire du financement municipal, mais aucun modèle parfait n'existe. Il est essentiel de distinguer clairement l'évaluation (technique) de la politique fiscale (décision politique), tout en assurant une communication transparente afin de renforcer la confiance des contribuables, des gouvernements et des agences d'évaluation. La prévisibilité et la collaboration sont indispensables pour gérer les impacts des réévaluations, et des approches graduelles (« phase-in ») permettent d'atténuer la volatilité.
- 25 oct. : J'ai participé à la réunion de la CSRPA, au cours de laquelle deux dossiers majeurs ont retenu mon attention : le budget et la couverture cellulaire.
Le budget opérationnel proposé pour l'année 2026 est fixé à 10 607 310,38\$. Consciente du contexte économique difficile et des incertitudes liées aux réformes fiscales, notamment le gel des impôts fonciers, la CSRPA souligne l'importance de limiter l'augmentation des cotisations des membres. L'ajustement proposé équivaut à deux dixièmes de cent par tranche de 100 \$ d'évaluation, ce qui représenterait pour Shippagan une hausse de 4 673,83 \$.
- Concernant la couverture cellulaire, une résolution a été adopté en faveur d'une action concertée des trois CSR. L'objectif est de demander au que la prochaine vague d'annonces inclue l'installation de nouvelles tours de télécommunication sur nos territoires. Le nombre de tours

devra être suffisant pour assurer un service de qualité minimale. Une rencontre conjointe entre les trois CSR et la première ministre est actuellement en discussion à ce sujet. Par ailleurs, la CSRPA a aussi obtenu du financement de 250 000\$ pour l'élaboration d'un Plan régional d'analyse du risque lié au feu de forêt qui regroupe l'ensemble des communautés de la PA. Ce plan visera à évaluer la capacité des municipalités à faire face aux incendies de forêt et à les doter des outils nécessaires pour y répondre efficacement.

- 1^{er} octobre : Nous avons tenu une réunion d'urgence avec la première ministre Holt, le vice-premier ministre Lagacy, le ministre du Développement régional, du Tourisme, ainsi que le député de Hautes-Terres, en présence de tous les maires des trois CSR. Le gouvernement nous a informés qu'une seconde phase d'appel à propositions sera lancée, bien que ce dossier s'annonce complexe et de longue haleine. Une tour de télécommunication devrait être installée dans le Nord-Est, possiblement à Saint-Sauveur. Bien que cela ne suffise pas à résoudre l'ensemble du problème, il s'agit d'un premier pas encourageant. Le gouvernement a également rappelé que la responsabilité de l'amélioration de la couverture cellulaire incombe aux entreprises privées, lesquelles ne semblent pas pressées d'agir. Ainsi, le gouvernement se voit contraint d'investir dans une infrastructure relevant normalement du secteur privé.

Une annonce est à prévoir très prochainement.

Un autre dossier d'importance qui devra être porté à l'attention de l'Association francophone des municipalités concerne les boîtes postales en région rurale. Il est essentiel de veiller à ce que les modifications envisagées par le gouvernement, en lien avec Poste Canada, n'aient pas d'impact négatif sur nos communautés rurales. La préservation de l'accessibilité aux services postaux dans ces régions demeure une priorité.

Le 2 octobre : J'ai eu le plaisir de prononcer une allocution lors de la 22e édition du Salon du livre de la Péninsule acadienne, un événement qui a connu une forte affluence tout au long de la fin de semaine.

Activités à venir

Quelques dates importantes que j'aimerais porter à votre attention pour le mois de septembre :

- Octobre est le Mois de la sensibilisation au cancer du sein.
- Également, le mois d'octobre est celle de la planification budgétaire que nous allons débuter très bientôt. Compte tenu du gel des évaluations foncières, du contexte économique difficile et des incertitudes liées aux réformes fiscales, il faudra que le conseil et l'administration usent de beaucoup d'adresse et que nous fassions des choix judicieux.
- Du 15 octobre : Banquet de la CBDC qui se tiendra au Centre des congrès de la Péninsule acadienne.
- Du 19 au 25 octobre : semaine de la PME. C'est une célébration de nos entrepreneurs qui se déroulent depuis 45 ans.
- Le 25 octobre : défi de la 6e édition de l'activité Marcher 1 km dans mes souliers, au profit du Radiothon des Roses

Je vous remercie de votre écoute et je vous dis à bientôt dans les différentes activités et autres évènements à venir dans la municipalité.

Kassim Doumbia